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СЕРГЕЙ 
ЖУКОВ 
ОТДАЛ ДОЧКУ 
В РОК-ГРУППУ 
С. 16

| ДЖИО ДЖОН МАЛЛОР

КОМУ ФОТО
С ИЛЬИЧОМ? 
22 апреля – день рождения Владимира 
Ленина. В преддверии даты мы расска-
зываем, как памятник вождю мирового 
пролетариата на Московской площади 
принимает душ после зимы, и публикуем 
селфи, сгенерированное нейросетью. С. 2, 6

На новой 
выставке 
каждый 
станет
титаном
Сегодня в Петербурге открывается масштабная экс-
позиция, посвящённая манге – японским комик-
сам. Metro оценило павильоны заранее. С. 5
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ОПЕРА «ЛАКМЕ»
23 апреля (12+)
На исторической сцене Мариинско-

го театра состоятся два представле-

ния оперы Лео Делиба «Лакме». 

Опера будет дана в полусцениче-

ском исполнении. История любви 

британского офицера и дочери 

брамина заканчивается по закону 

жанра печально. И пусть особо 

чувствительные зрители смахнут в 

финале слезу – романтическая опе-

ра «Лакме» оставляет на редкость 

светлое впечатление.

ФЕСТИВАЛЬ СОВРЕМЕННОГО 
ТАНЦА «ПЯТИЛЕТКА»
26–30 апреля (12+)
Этот фестиваль станет срезом раз-

вития пластического эксперимента 

в Северной столице. Програм-

ма включает разные форматы 

танцевальных событий. Среди них 

проект Solo Soul, сфокусирован-

ный на сольном танцевальном 

высказывании, и проект «Двоето-

чие», исследующий возможности 

невербального диалога. Площадок 

у фестиваля будет несколько, в том 

числе Екатерининское собрание 

и Новая сцена Александринского 

театра.

КОНЦЕРТ АСИИ
23 апреля (12+)
В Aurora Concert Hall состоится 

долгожданный большой сольный 

концерт Асии! Асия, она же Ана-

стасия Алентьева, – певица, автор 

песен и стихотворений, участница 

шоу «Песни» на ТНТ, автор и ис-

полнитель саундтрека «Лампочка» 

к телепроекту «Новые Пацанки» 

на телеканале «Пятница»! Помимо 

популярных композиций Асия 

исполнит песни из нового альбома 

«Ударение на А», который уже вы-

шел на всех площадках.

ПЕРФОРМАТИВНЫЙ КОНЦЕРТ 
«РУССКИЙ ВОСТОК»
22 апреля (6+)
На Новой сцене Александринского 

театра будет представлен «Русский 

Восток». Проект соединит этниче-

ские мотивы восточных народов, 

которые зазвучат совершенно по-

новому в произведениях знамени-

тых российских композиторов. 

ДЖАЗОВЫЙ КЛУБНЫЙ
ФЕСТИВАЛЬ
30 апреля (6+)
В «Джаз-клубе Игоря Бутмана» 

впервые состоится полномасштаб-

ный Джазовый клубный фестиваль. 

Откроет программу фестиваля 

органное трио петербургского 

пианиста Андрея Зимовца. Про-

должится он выступлением Stankov 

Jazz Band. Кульминацией вечера 

станет праздничный сет Mussorgsky 

Jazz Orchestra под управлением арт-

директора клуба Сергея Богданова 

при участии специального гостя – 

Саши Алмазовой.  

ДУЭТ UBEL
25 апреля (16+)
Семейный дуэт брата и сестры 

Убель возник тогда, когда каждый 

из них состоялся как музыкант 

по отдельности: Варя – звезда 

джазовой сцены, а Егор – востре-

бованный студийный музыкант и 

продюсер в Петербурге. На сцене 

клуба «Космонавт» прозвучит как 

прогремевшая недавно компо-

зиция «Никогда-нибудь», так и 

уже полюбившийся слушателям и 

критикам альбом «Лидокаин», вы-

шедший в конце прошлого года.

Что интересного 
происходит в Петербурге

Опера «Лакме» | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ
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Памятник Ленину скульптора Михаила Аникушина возвышается на Московской площади 53 года | ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Ленина помыли 
ко дню рождения

На помывку самого большо-
го монумента Владимиру Ле-
нину на Московской площа-
ди специалисты службы по 
текущему уходу за памятни-
ками закладывают несколь-
ко часов.

– Сначала его надо иссле-
довать, – говорит начальник 
службы Павел Голубков. – 
Мои коллеги поднимаются 
на 16-метровую высоту, фото-
графируют самые уязвимые 
фрагменты. За ними подни-
маюсь я.

По словам сотрудников 
музея, осматривающих 
бронзовую фигуру Ленина, 
монументу требуется капи-
тальная реставрация. Ильич 

уже стоит в плане, но когда 
до него дойдёт очередь, пока 
неизвестно.

Сложный костюм
Мыть любой памятник на-
чинают с головы. Ленину бе-
режно намыливают лысину, 
не забывают про бороду и 
усы, промывают прищурен-
ные глаза и уголки губ. Затем 
специалист смывает пену 
тугой струёй воды. Если с  
первого раза смыть не полу-
чилось, намыливает загряз-
нённый участок бронзового 
лица или костюма повторно.

Ленин на Московской 
площади – не самая простая 
скульптура для специали-
стов. Во-первых,  бронзовый 
Ильич очень крупный. Во-
вторых, у него сложный ко-
стюм, много складок, и каж-

дую надо промыть от пыли и 
грязи.

Через три часа памятник 
чист и готов к празднику – 22 
апреля исполняется 153 года 
со дня рождения Владимира 
Ильича. 

Чем больше птиц, 
тем грязнее памятник
Павел занимается помывкой 
городских монументов де-
сять лет. 

По его словам, больше все-
го пачкаются Александр Пуш-
кин на площади Искусств и 

Тарас Шевченко в одноимён-
ном сквере на Петроградской 
стороне.

– Александра Сергеевича 
по просьбам населения моем 
несколько раз в год, – говорит 
Павел. – Вот на Московской 
площади птиц не кормят, и 
Ленин относительно чистый. 
А рядом с Пушкиным и Шев-
ченко постоянно летают го-
луби. В ожидании угощений 
они, естественно, греются на 
бронзовых головах поэтов.

Один из самых сложных 
для помывки памятников – 
монумент Ивану Крылову в 
Летнем саду. 

– Он не очень большой, но 
там столько деталей! – про-
должает реставратор. – Пока 
каждую помоешь, покроешь 
воском, проходит очень мно-
го времени.

Государственный музей городской скульптуры открыл сезон профилактической реставрации 
памятников. Первыми осмотр специалистов и помывку прошли поэт Пушкин и вождь 

пролетариата Ленин. На очереди Горький, Пётр I и другие

300 
памятников находятся на ба-

лансе Государственного музея 

городской скульптуры

КОРОТКО
В Петербурге готовятся 
к празднованию 9 Мая
О начале подготовки ко Дню По-

беды рассказал губернатор Алек-

сандр Беглов. Уже сформирован 

волонтёрский корпус региональ-

ного отделения «Волонтёры По-

беды». 650 юношей и девушек 

будут помогать организовывать 

и сопровождать ветеранов на 

параде Победы.

– Для нас свято всё, что 

связано с Великой Отечествен-

ной войной и блокадой. Звонок 

трамвая в апреле 1942 года 

стал для жителей осаждённого 

города предвестником грядущих 

побед, – отметил губернатор в 

эфире «Радио России».

Также 22 апреля в Петро-

павловской крепости состоится 

финал конкурса почётных 

караулов. 

– Его победители со 2 мая 

заступят на Вахту памяти у 

Вечного огня на Пискарёвском 

кладбище, – сказал Александр 

Беглов.

А вот традиционного шествия 

«Бессмертного полка» в этом году 

не будет, сообщает телеканал 

«Санкт-Петербург». В качестве 

альтернативы предлагается ис-

пользовать различные форматы. 

К примеру, разместить портреты 

героев войны на стёклах машин, 

делиться рассказами о ветеранах 

в социальных сетях. METRO

Можно проголосовать за 
проекты благоустройства
Стартовало Всероссийское 

голосование за объекты благо-

устройства. Оно продлится 

до 31 мая и проводится в 

рамках федерального проекта 

«Формирование комфортной 

городской среды» нацпроекта 

«Жильё и городская среда». В 

этом году на обсуждение вы-

несено более 5 тыс. объектов, 

а отдать свой голос можно 

онлайн: 78.gorodsreda.ru. 

По словам организаторов, 

проект позволит горожанам 

непосредственно повлиять на 

выбор приоритетов в части 

благоустройства. METRO

На «Алые паруса» 
проводят кастинг
В Петербурге начался приём 

заявок на участие в главном 

празднике выпускников – 

«Алых парусах», который 

пройдёт 24 июня. Об этом в 

своём Telegram-канале рас-

сказал вице-губернатор Борис 

Пиотровский. Принять участие 

в конкурсе могут творческие 

коллективы и сольные испол-

нители от 16 до 35 лет. Подать 

заявку нужно до 22 мая. Всего 

доступно четыре номинации 

для выступления: песня, танец, 

многожанровый концертный 

номер и ведущий (стендап).

METRO

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru



Интересные детали

Какая судьба ждёт дворец 
Юсуповой на Литейном

Один из самых красивых домов Литейного 
проспекта скоро ждёт комплексная 

реставрация. Metro побывало в особняке и 
ознакомилось с его историей и состоянием

ТЕКСТ: ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА, ФОТО: ИГОРЬ АКИМОВ

Зинаида Ивановна Нарышкина 

(1809–1893) всегда была желанной 

для многих невестой. В 1827 году её 

руки добился князь Борис Никола-

евич Юсупов, но в 1849-м он скон-

чался. Овдовев, Зинаида Ивановна 

решила построить себе новый дом. 

Не жалея средств, она пригласила 

лучших мастеров, архитекторов и 

художников. Работы шли с 1852 по 

1859 год. Во внутренней отделке 

применялись натуральный мрамор, 

малахит, различные породы ценного 

дерева, позолота. Фасады здания 

получили облицовку белым песча-

ником, что тогда было нетипичным 

явлением в Петербурге.   

Во дворце была домовая 

церковь (не сохранилась), в которой  

хозяйка дома в 1861 году венчалась 

с французом. Вскоре она переехала 

в имение под Парижем, где жила 

до самой смерти. Дом же сдавался в 

аренду Театральному клубу до 1914 

года, когда в нём разместили лазарет 

для раненых солдат. 

После 1917 года национализи-

рованное здание кочевало из рук 

в руки. В 2023 году было передано 

Государственному музею-памятнику 

«Исаакиевский собор».

Концертный 
зал оставят

Построила дом, став вдовой 

Лестница 
впечатляет

Пока здание готовят к реставрации: 

занимаются уборкой и консервацией. 

С главного фасада сняли более 50 кг 

лепнины, которая могла обвалиться. 

Другие «слабые» элементы затянули 

строительной сеткой

Особняк находится на Литейном проспекте, 42. Его также называли «дом Пиковой дамы» благодаря строчкам поэта 

Николая Агнивцева: «На Литейном прямо, прямо, /Возле третьего угла,/ Там, где Пиковая дама, /По преданию, жила». 

Однако особняк был построен позже, чем А. С. Пушкин написал «Пиковую даму», и не мог служить ему прообразом

Масштаб работ 
нужно оценить

По мнению сотрудников 

музея, дворец находится в 

непростом состоянии. Многие 

залы пострадали от протечек, 

в помещениях проблемы с 

теплоснабжением, вентиляци-

ей, проводкой.

«На первый взгляд, можно 

подумать, что всё более-менее 

хорошо. Но если копнуть глуб-

же, становится очевидно, что 

всё нуждается в реставрации», 

– делится Анна Голованова, 

заместитель директора по на-

учной работе ГМП «Исаакиев-

ский собор».

Сейчас предстоит про-

вести исследования и оценить 

масштаб работ, что может за-

нять более полугода. Только 

после этого можно будет 

сказать, что именно появится 

во дворце. 

Планы обширные: открыть 

музей реставрации, устраивать 

выставки, проводить различ-

ные культурные мероприятия.

Первоначально здесь располагался 

зимний сад с фонтаном. Позже его 

превратили в концертный зал. 

«Театральный зал, который был 

задуман и реализован при Феликсе 

Юсупове, мы отдадим для меропри-

ятий театральных, музыкальных», 

– поделился планами директор «Иса-

акиевского собора» Юрий Мудров.  
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Эта люстра конца XIX века, а 

вот плафоны и лампочки уже 

современные. Она находится в 

библиотеке на 1-м этаже.

Специалисты собираются изучить, 

действительно ли это след артилле-

рийского обстрела, хотя он и давно 

«украшает» зеркало вестибюля. 

Некоторые детали обманчивы. 

Кажется, что это резьба по дереву, 

однако на самом деле это лепнина, 

окрашенная под орех.

>7
тыс. квадратных метров 

составляет площадь здания

Один из самых впечатляющих и наи-

более сохранившихся интерьеров 

особняка – парадная мраморная 

лестница. Также хорошо сохрани-

лись гостиная с двумя каминами, 

Золотой и Белый залы. При реставра-

ции других помещений специалисты 

будут руководствоваться архивными 

материалами.
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Известно, что вы родились 
в семье юриста и актрисы. 
Это как-то отразилось на 
вашем характере?
На характере отразился 
мамин темперамент. Её 
эмоциональность и импуль-
сивность, столь полезные 
актрисе, ректору, думаю, 
совершенно излишни. А 
вот воспитание бабушки-
дворянки, ставшей учи-
тельницей и вырастившей 
меня, оказалось полезным. 
Ей было присуще редкое 
чувство долга. К примеру, 
бабушка ни разу в жизни, 
как бы ни было тяжело, не 
брала больничный: «Ну как 
это? Дети пришли в школу, 
а меня нет?» Учила меня 
трудолюбию, дисциплине и 
ещё много чему, сегодня не 
модному.

Научную деятельность 
вы начали с исследова-
ний в области физики и 
оборонной космической 
техники. Говорят, вы даже 
участвовали в разработке 
секретных космических 
вооружений. Можете 
что-то рассказать про свои 
разработки или это всё 
ещё находится под грифом 
«секретно»? И почему вы 
ушли из «космоса»?
Я окончил уникальный фи-
зико-математический класс, 
а потом Ленинградский 
институт точной механики, 
оптики. В старших классах 
хотел поступать в МГИМО, 
но потом физика увлекла. 
Есть работы, изобретения в 
области космических войн: 
как нашим ракетам точно 
попадать в американские, 
несущие ядерные заряды. 
Ушёл потому, что тяготила 
даже не секретность как 
таковая, а закрытость, от-
сутствие публичной жизни, 
общения.

Говорят, вы работаете по 19 
часов в сутки и редко ухо-
дите в отпуск. Откуда такая 
работоспособность?
С отпуском у меня всё в 
порядке. Просто уезжаю, к 
примеру, на горнолыжный 
курорт или на Лазурный 
Берег и там продолжаю 
работать. За последние 
тридцать лет ни одного дня 
без работы не было. Отдых 
– это смена видов деятель-
ности. Работоспособность – 
от природы. Покой перено-
шу плохо.

Немало сказано про ваши 
научные труды: свыше 

3500 публикаций. А физи-
ческий труд вам совсем 
чужд? Что больше всего 
любите делать руками?  
Как обстоят дела со спор-
том?
Детство прошло в средней 
полосе России. Люблю 
колоть дрова, чистить снег. 
Как-то в студенческие годы 
месяц работал грузчиком. 
С удовольствием. В спорте 
успехов добивался там, где 
требовалась выносливость: 
бег, лыжи, плавание, вело-
сипед. С возрастом перешёл 
на горные лыжи, большой 
теннис.

Если бы можно было на-
чать жизнь сначала, что бы 
вы в ней изменили? Каких 
бы ошибок не совершили? 
Жалею о многом. Глав-
ные ошибки – ссорился 
с людьми там, где этого 
нужно было избежать. Всю 
жизнь мешает недостаток 
выдержки, максимализм, 
нелюбовь к компромиссам.

Какой отрезок своей жизни 
вы вспоминаете с наиболь-
шим удовольствием и счи-
таете самым интересным?
В целом, полагаю, в жизни 
повезло. Судьба позволила 
общаться с интереснейши-
ми людьми, делать стоящие 
дела. Масса ярчайших со-
бытий. Когда предложили 
стать ректором, не видел 
смысла. Я тогда руководил 
собственной фирмой, в 
конце перестройки зара-
ботал огромные деньги. И 
свободного времени было 
море. Что ещё надо челове-
ку, особенно отцу-одиночке 
с маленьким ребёнком на 
руках?

Но старшие товарищи 
нашли аргумент: «Алек-
сандр Сергеевич! Вы даже 
не представляете, насколь-
ко изменится ваш круг 
общения, в круг каких ин-
тересных людей войдёте!» 
В общем-то, это был, если 
смотреть реально, какой-
то блеф. Удивительно, но 
сбылось!

Представить себе не мог, 
что буду дружить с Жоре-
сом Алфёровым, Дании-
лом Граниным, Андреем 
Вознесенским, общаться с 
Дмитрием Лихачёвым, На-
тальей Бехтеревой, Эльда-
ром Рязановым… Правда, 
для этого нужно было при-
ступить к строительству 
особенного университета, 
что этих людей и заинте-
ресовало. А потом на мои 
научные работы обратили 
внимание академики Абал-
кин, Львов, Богомолов, Сте-
пин, Гусейнов и другие. Так 
получилось, что я оказался 
в гуще интеллектуальной и 
творческой жизни страны. 
В то же время где-то рядом 
делались огромные «баб-
ки». Нувориши мне пред-
лагали по 100 000 долларов 
за своё избрание почётным 
доктором нашего Универси-
тета, но это представлялось 
совсем не интересным. В 
общем, ярчайших встреч 
и событий в моей жизни 
хватило бы на десятки, а то 
и сотни других биографий. 
Вся жизнь – вулкан собы-
тий. И прожить её никак 
иначе я бы не хотел.

Ну как забудешь встречи 
с Владимиром Путиным, 
Михаилом Шмаковым, 
Анатолием Собчаком, 
Владимиром Яковлевым, 

Михаилом Аникушиным, 
Иосифом Бродским! Да это 
вообще ни на что проме-
нять нельзя.

Вы были награждены 
медалью «За спасение уто-
пающих». Как было дело?
Спас я даже двух людей, ме-
даль получил одну. Но осо-
бого героизма не было. Оба 
раза я дежурил в водной 
дружине на Петропавловке 
в порядке общественной 
работы, от своего институ-
та. Ребята с девочками пош-
ли за мороженым, а я остал-
ся в шлюпке. Вдруг крики: 
«Тонет, тонет». Маленький 
мальчик (потом оказалось, 
из Узбекистана) посреди 
Кронверки пошёл ко дну. 
Я в то время плавал так же 
легко, как ходил. Мог ныр-
нуть в длину на 70 метров, 
в 15 лет поставил рекорды 
по плаванию Курской обла-
сти среди взрослых. Вот и в 
этом случае просто нырнул 
и достал ребёнка с грунта.

Во второй раз было труд-
нее. Спас с середины Невы 
огромную пьяную тётеньку. 
С помощью двух профес-
сиональных спасателей, 
подъехавших на катере, с 
трудом на борт подняли. 
Я испугался, только когда 
она пришла в себя и, глядя 
налитыми кровью глазами, 
пообещала меня найти и 
отблагодарить. К счастью, 
обошлось.

Потом на университет-
ском вечере адмиралы с 
военной кафедры на меня 
подозрительно косились. 
Оказалось, что наградная 
колодка медали на моей 
груди была сильно похожа 
на орден Ушакова, полага-

ющийся флотоводцам. Но и 
здесь обошлось. Даже руку 
жали. 

В одном из интервью вы 
говорили: «Было время, я 
не стеснялся эпатировать и 
троллить обывателя». Од-
нако вас и сегодня можно 
назвать довольно смелым 
человеком. Разве сейчас 
вы чего-то стесняетесь?

Ректором я стал в 37 лет. 
Тогда был самым молодым 
в СССР. Легкомыслие било 
через край. Конечно, те-
перь ходить три дня подряд 
на фестивали с разными 
девушками, как тогда, стес-
няюсь. Да и «завод уже не 
тот». Хотя и сейчас всякое 
бывает.

Вы не скрываете свою лич-
ную жизнь в соцсетях. Для 
тех, кто на вас не подписан, 
что бы вы написали в графе 
«Семейное положение» у 
себя на странице?
«Состою в отношениях». 
Уже много лет, и в очень 
для меня важных отноше-
ниях. И дочь ведь растёт. Ей 
10 лет.

Как будете отмечать свой 
день рождения?
В этом году не праздновал. 
Через год – 70 лет. Надеюсь, 
в первой половине дня буду 
принимать телефонные 
звонки. Их вместе с сообще-
ниями бывает обычно 
400–500. А вечером – ужин 
в «Европейской» (гранд-
отель «Европа». – Прим. 
ред.). Это традиция.

Есть что-то, что хотели бы 
получить в подарок?
Материальные предметы 
для меня давно потеряли 
значение. Волнует только 
то, что связано с внимани-
ем людей, человеческим 
теплом. Вот и внимание 
моих давних друзей, газеты 
Metro, приятно и греет 
душу.

«Вся жизнь – вулкан событий»
АЛЕКСАНДР ЗАПЕСОЦКИЙ 

На днях свой день рождения отметил один из самых известных ректоров страны Александр Сергеевич Запесоцкий – российский учёный с 
мировым именем, имеющий выдающиеся заслуги в области философии, культурологии, педагогики. Metro пообщалось с виновником торжества

На фото с Александром Запесоцким почётные гости вуза – Владимир Путин и Михаил Шмаков | ПРЕСС-СЛУЖБА СПБГУП

ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА
evgeniya.nazarova@metronews.ru Факты и цифры

• С 1991 года является 

ректором Санкт-

Петербургского 

Гуманитарного университета 

профсоюзов.

• Запесоцкий – единственный 

в стране Заслуженный 

деятель науки РФ и 

Заслуженный артист РФ в 

одном лице.

• Его именем даже названа 

малая планета Солнечной 

системы №6578.

• Лауреат премий 

Правительства РФ и 

Правительства Санкт-

Петербурга в области 

образования, Горьковской 

литературной премии, 

Философской премии им. 

Г.В. Плеханова РАН. 

• Почётный доктор пяти 

зарубежных университетов.

• Награждён орденом 

Почёта (2022) и орденом 

Дружбы (1996), медалью 

«За спасение утопающих». 

Александр Запесоцкий с дочерью Лизой | ПРЕСС-СЛУЖБА СПБГУП



Советская Жар-птица попала в мангу
Мангаки (художники, рису-

ющие мангу) внимательно 

изучали советскую анимацию. 

Например, прообразом 

японской Жар-птицы стала 

сказочная пернатая из мульт-

фильма «Конёк-горбунок», 

вышедшего на экраны в 1947 

году. 

     – Японцы смотрели на тех-

нику, персонажей, визуальные 

эффекты, – говорит куратор 

Анна Пушакова. – На выставке 

также будет представлена 

литературная манга по про-

изведениям Достоевского 

«Преступление и наказание» и 

«Братья Карамазовы».

Макетчик-сборщик Алек-
сандр Прохоров строит в 
одном из залов выставки ги-
гантский город с ратушей и 
колокольней из знаменитой 
манги «Атака титанов».

– Если честно, манги я не 
читаю, аниме не смотрю и 
приблизительно представ-
ляю себе, кто такие титаны, 
– признаётся Александр. – 
Но после того, как построил 
целый город, просто обязан 
познакомиться с этим явле-
нием поближе.

На открытие выставки 
«Искусство МАНГА» Алек-
сандр собирается прийти 
вместе с внучками. Старшей 
уже 11 лет; дедушка надеет-
ся, что девочка поможет по-
стичь все тайны японских 
комиксов.

По словам организаторов 
выставки, этот город – сво-
бодная фантазия на тему 
аниме «Атака титанов». 

Разработчики «построи-
ли» около 700 зданий и «поса-
дили» десятки деревьев.

– Город будет обнесён 
стеной, – объясняет куратор 
выставки Анна Пушакова. 
– Зрители, разглядывая ма-
ленькие дома и деревья с вы-
соты своего роста, смогут по-
чувствовать себя титанами, 
как в японской манге. 

Кто ты по группе крови
На выставке представлено 
более 200 экспонатов разных 
периодов, раскрывающих 
историю манги в хронологи-
ческой последовательности 
и отражающих тесную связь 

современного комикса с 
традиционным искусством. 
Подготовка к российской 
выставке заняла более трёх 
лет, на протяжении которых 
были собраны уникальные 
экспонаты из частных кол-
лекций Японии, Китая и Ев-
ропы.

Каждый посетитель будет 
попадать на выставку через 
специальный портал манги. 

– Было отобрано около 10 
произведений, – рассказыва-
ет куратор выставки. – Мы 
разделили их на листы и в 
хаотичном порядке разве-
сили в арке, чтобы показать  
людям, которые никогда не 
видели мангу, как она выгля-
дит. Очень надеюсь, что сюда 
придут молодые люди и при-
ведут с собой родителей.

Организаторы подгото-
вили залы для мальчиков и 
девочек.

– В последнем очень мно-

го розового цвета и есть фо-
тозона, – продолжает Анна. 
– Главными героинями этой 
части экспозиции стали 
персонажи из популярной 
истории «Сейлор Мун». Здесь 
интересно, что всех героев 
японцы наделили группой 
крови. Для них это важно. В 
Стране восходящего солнца 
даже гадают по группе кро-
ви! Считается, что облада-
тели первой и второй групп 
– самые надёжные люди. На 
тех, кому досталась четвёр-
тая, нельзя положиться. Всё 
это обязательно отражается 
в характерах персонажей. 
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Титан из манги будет внимательно следить за посетителя-

ми выставки | ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Жар-птица из советского мультфиль-

ма (слева) и её японская «родствен-

ница»

Выставочный зал для девочек сделан в розовом цвете

Макетчик Александр Прохоров строит город. На его 

создание авторам проекта понадобился месяц

На выставке каждый 
сможет стать титаном

Сегодня в 
пространстве 

«Севкабель 
Порт» откроется 
первая в России 

масштабная выставка, 
посвящённая 

манге – искусству 
японских графических 

рассказов (12+). 
Metro рассказывает 

подробности

2500 
кв. м – площадь выставочной 

площадки. Для посетителей 

построили 20 залов

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru



Мэрилин Монро с коллегами по голливудскому цеху Че Гевара с соратниками

Элвис Пресли с друзьямиМать Тереза и сёстры милосердия

Владимир Ленин в кругу последователей

Наполеон с его нарциссизмом 

частенько бы делал селфи

Махатма Ганди в окружении едино-

мышленников
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Чем бы 
нейросеть 
ни тешилась
Что только не создаёт сегодня 

искусственный интеллект – 

и делает за детей домашнюю 

работу, и подрабатывает 

копирайтером, и составляет 

анекдоты... В этот раз циф-

ровой художник Джио Джон 

Маллор попросил нейросеть 

создать несколько историче-

ских селфи, которые одно-

значно бы сорвали тысячи 

лайков в соцсетях – если бы 

тогда были соцсети. 

Селфи 
с апостолами

С помощью нейросети 

Midjourney и фоторедак-

тора Photoshop Маллор 

представил, как выглядело 

бы «последнее селфи» 

Иисуса со своими учениками, 

основанное на знаменитой 

картине да Винчи «Тайная 

вечеря». В соцсетях именно 

это фото стало вирусным – 

многие пользователи писали, 

что их шокировала реалистич-

ность сцены, изображающей 

одно из ключевых новозавет-

ных событий. 

Ленин, улыбочку! Исторические 
личности делают селфи ZOOM  

«Я как будто бы 
обнаружил со-

кровищницу
с селфи, при-

сланными мне 
друзьями 

из прошлого».
Джио Джон Маллор,

цифровой художник из Дубая
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Как танцует 
дочь фараона

Каждую пятницу в 00.10 (повтор – суббота в 11.30 и 
понедельник в 13.15) на телеканале «Санкт-Петербург» 
выходит передача «Культурная эволюция», рассказы-
вающая о самом актуальном в мире искусства Северной 
столицы. Проект можно не только смотреть, но и чи-
тать в ежемесячной вкладке газеты Metro. Представля-
ем рекомендации и афишу событий. 



Светлана Немоляева | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

4ВОПРОСА
ДЛЯ 

СВЕТЛАНЫ
НЕМОЛЯЕВОЙ

METRO 
| КАНАЛ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

18 апреля день рождения праздновала всенародно любимая актриса театра, кино, телевидения, 
озвучивания и дубляжа Светлана Немоляева. В рамках «Культурной эволюции» она рассказала 

о главных «героях» своей жизни и карьеры

1 Про родителей

Папа из старообрядче-
ской, абсолютно мещан-
ской семьи, выросшей на 
Таганке, люди в которой 
близко к театру не подхо-
дили. И вдруг папа уходит 
в мир жизни искусства, 
и это из-за Мейерхольда. 
Он был клерком, окончил 
коммерческое училище, у 
него был дивный почерк, 
и его взяли в ГУМ перепис-
чиком или бухгалтером. 
У папы была конторка – 
маленькая комнатка, в ко-
торой он что-то строчил. 
Его позвали, когда в ГУМ 
пришли два импозантных 
солидных человека. Они 
попросили бумагу-разре-
шение на какие-то отрезы 
материи. Папа понятия 
не имел, кто это. Но он 
помчался, потому что ему 
сказали: «Ты весёлый, го-
ворливый». Они были им 
очарованы, и высокий с 
большим длинным носом 
джентльмен написал ему 
записку, что на первые 
десять спектаклей, на ко-
торые он захочет, контра-
марка действительна, и 
подписался «Мейерхольд». 
И папа пошёл в первый 
раз в жизни в театр и по-
гиб. Он посмотрел все эти 
спектакли и поступил во 
ВГИК.

2 Про режиссёров

Я отношусь к себе очень 
просто. Но вдруг начи-
наю видеть, что как-
то со мной с опаской 
общаются. Я снималась 
у Александра Котта 
здесь, на «Ленфильме» 
моём любимом, и я 
ему говорю: «Вы, по-
жалуйста, делайте мне 
замечания. Потому что 
я артистка театральная, 
могу наиграть так, что 
не приведи господь». 
Когда чувствую, что 
режиссёр осторожнича-
ет, обязательно говорю. 
А началось это у меня с 
Рязанова. У меня были 
пробы неудачные, а по-
том удачные – в «Слу-
жебном романе». Когда 
снимали первые сцены, 
которые мы играли с 
Олегом Басилашвили, 
Рязанов меня отвёл в сто-
рону тихонечко: «Света, 
пойди сюда… Я тебя умо-
ляю: забудь про театр, не 
вспоминай, что вот тут 
есть галёрка, что тебя 
везде должны слышать. 
Вот тихо, спокойно, от 
всего сердца скажи ему: 
«Отдай мне эти письма. 
Я тебе больше писать не 
буду». Всё. Он мне дал 
камертон к роли, и я 
сыграла с этим камерто-
ном всё.

3 Про внучку

Я ужасно её люблю, и всё 
мне в ней нравится. Я не 
могу быть объективной 
совершенно. Мне с ней 
очень легко. Я играю 
три роли в спектаклях: 
«Таланты и поклонники», 
«Бешеные деньги» и «Как 
важно быть серьёзным» 
Оскара Уайльда. Везде 
играю её маму, хотя я её 
бабушка. Очень смешно: 
когда мы репетируем, 
внучка мне постоянно 
говорит: «Бабушка, бабуш-
ка, бабушка», а на сцене: 
«Мама, мама, мама» – и 
получается каламбур. Сей-
час я счастлива тем, что 
занята в театре и много 
играю. И потом – сцена 
лечит! Еле-еле тащишься, 
у тебя давление или ещё 
что-то, приходишь, гри-
мируешься, одеваешься, 
выходишь на сцену – ты 
другой человек! Происхо-
дит вот такое волшебство. 
Если я тащилась еле-еле, 
то на сцене могу носиться 
кандибобером. А потом, 
когда всё кончилось, ты 
опять потащился как 
старый пень. Как бы ни 
чувствовала себя, я никог-
да не отменяю спектакли, 
потому что свято верю: 
когда выйду на сцену, во-
йду в чужую жизнь, я буду 
той, а не сегодняшней.
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4 Про Андрея 
Гончарова 

(худрук Театра 
имени Маяковского)
Я выходила там в одной 
роли в мизансцене из 
ванной, и он орал: «Ну, Не-
моляева, ну не так!» А как?! 
Когда кусок ноги появля-
ется, как ещё появляться? 
Он был вепрь, кричал, 
орал. И у него на это была 
причина. У него рождалось 
видение: он видел этот 
образ, этот спектакль, эту 
роль. И он безумно злился, 
что актёр не понимает 
или не может сделать 
сразу. И было только два 
актёра в нашем театре, 
как ему казалось, которые 
его понимали и могли 
выполнить его задачу. Это 
Наташа Гундарева и Армен 
Джигарханян. Я принадле-
жала ко второй категории 
людей, которые не могли 
сразу сделать. И я была для 
него всегда мальчик для 
битья – все 24 года, что я 
работала. Гончаров со мной 
сделал много ролей – спаси-
бо ему. Но потом мы ему 
надоели – и Саша (актёр 
Александр Лазарев, муж С. 
Немоляевой. – Прим. ред.), 
и я. Он нас задвинул. Но я 
тогда Саше своему гово-
рила: «Он живой человек. 
А живому человеку даже 
жена или муж надоедает. 
Ну что теперь сделаешь?!»

В фильмографии прославленной актрисы 
около 130 картин. Мы выбрали из них 

те, которые выше всего оценили зрители 
популярных сайтов о кино

METRO | КАДРЫ ИЗ ФИЛЬМОВ

Лучшие роли 
Немоляевой

в кино

3

5
4

1

2

1 «Служебный роман» (1977)
Режиссёр – Эльдар Рязанов. 

Роль – Ольга Петровна Рыжова, 
сотрудница статистического 
учреждения. (6+)

2«Гараж» (1979)
Режиссёр – Эльдар Рязанов.  

Роль – жена Гуськова. (12+)

3«О бедном гусаре 
замолвите слово» (1980)

Режиссёр – Эльдар Рязанов. 
Роль – мадам Жозефина. (12+)

4 «Евгений Онегин» (1958)
Режиссёр – Роман Тихоми-

ров. Роль – Ольга Ларина. (0+)

5«Карантин» (1983)
Режиссёр – Илья Фрэз. 

Роль – бабушка Маши, маши-
нистка. (6+)

«Я говорю режиссёру: «Я вас умо-
ляю, Христом Богом прошу. Вы, 
пожалуйста, делайте мне заме-

чания и говорите о том, что вам 
не нравится».

Светлана Немоляева

«Мне с внучкой очень легко. Так же 
легко было на сцене с моим Сашей. 

Мы были с ним как одно целое. А 
на сцене мы были как в раю, как в 

Эдеме – и так же мне с Полей».
Светлана Немоляева



ВЯЧЕСЛАВ РЕЗАКОВ  
о театре-лаборатории «Чудесный 
источник» в Главном штабе 
Государственного Эрмитажа – 
каждый четверг 

– По четвергам теперь всё 

выглядит так – занятно. На главной 

лестнице – палаточный городок. 

Cловно у портика Афинской 

школы, разминаются участники 

шоу. Указатели обещают опасные 

повороты сюжета, катарсис – 2 

штуки и что-то ещё. Сказочная 

небывальщина – наверху, где 

молодежь рвёт в клочья покой и 

дрёму музея. Прямо по клетчатому 

полу с полотна Фрэнка Мэсона в зал 

выскакивает итальянец-мафиози и 

заводит стендап о малой родине. Три 

девицы под одним пододеяльником 

ищут общее у героинь с картины 

Пикассо. Находят. Танцуют и поют, 

весело живут – все. 

Организаторы признаются: 

первоначальный замысел включал 

участие некоего маститого режис-

сёра. Заглянув в календарь, тот 

нашёл свободное окно – года через 

три. Концепция развернулась, 

поиски общего для музея и театра 

знаменателя передали в руки 

неопытных молодых. Поставим себя 

на их место. Основа драматургии – 

конфликт, и что общего у художников 

и артистов? Очевиднее всего, это 

шум и ярость, которые возникают 

при соприкосновении искусства и 

зрителя. Интересно, что даже самый 

провокационный сюжет молодость 

может повернуть неожиданным 

углом. «Нимфа и сатир» Матисса... 

Встречаться здесь – это как назначить 

свидание под часами, если они 

висят у вас над кроватью. Ждёшь 

историю про абьюз – не тут-то было. 

Давший название проекту «Чудесный 

источник» Поля Гогена неожиданно 

стал ритуалом, манифестом 

освобождения женщин.

Весь маршрут оставляет странное, 

хотя и свежее чувство, что с великих 

произведений облезла позолота, 

осыпалась патина. А всё вместе 

– запечатлённый 

портрет художника в 

молодости: и авторы 

великих картин, и 

интерпретаторы, 

и пришедшие 

посмотреть… 

Невероятная для 

музея ситуация 

семейного 

фотоальбома, 

жизни здесь и 

сейчас...

Балет «Дочь фараона» | ФОТО АЛЕКСАНДРА НЕФФА | ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ МАРИИНСКОГО ТЕАТРА

Смотрим «Летучую мышь» 
и восхищаемся часами

ВИКТОР ВЫСОЦКИЙ 
о балете «Дочь фараона» (6+) в 
Мариинском театре (ближайшие 
показы – 29 и 30 апреля, 1 мая)

– Мариус Петипа изучал Египет в 

берлинских музеях и по журналу 

«Всемирная иллюстрация». 

Однако собственно египетского в 

спектакле не так уж и много: 

пролог, в котором оживают 

египтянки, декорации 

двух картин, некоторые 

костюмы и отдельные, 

позаимствованные 

из стенописи 

позы. Но Египет 

здесь – лишь 

исторический 

гвоздь, на 

который 

Петипа 

вешает свою 

картину. При 

воссоздании 

знаменитого 

балета хореограф Тони Канделоро 

пользовался зарисовками, 

оставленными известным 

хореографом Николаем Сергеевым, 

а также собственными беседами 

с балеринами Мариинского театра, 

которые ещё помнили этот спектакль. 

Балетный спектакль XIX века 

на сцене – результат творчества 

триумвирата: хореографа, художника 

и машиниста сцены. Рядом с Петипа 

в 1862 году трудились известный 

декоратор Роллер и машинист 

Вагнер. Декорации и костюмы, 

изготовленные для «Дочери 

фараона» 2023 года рождения, если 

не идентичны тому, что было, то во 

всяком случае очень похожи. 

Спектакль получился масштабный, 

больше трёх часов. Поклонники 

балетной труппы Мариинского театра 

могут наслаждаться стильными 

танцами в самых разных местах 

Древнего Египта – в лесу, во дворце 

и даже на дне Нила, где каким-то 

чудом встречаются в центральном 

дивертисменте реки со всего мира, 

для которых написаны характерные 

танцы: Тибр, Рейн, Конго и даже 

наша родная Нева.

Авторы, которые работают над созданием передачи «Культурная эволюция» на телеканале «Санкт-Петербург», каждый месяц рассказывают 
Metro о том, как организовать свой досуг в Северной столице. Самые интересные выставки и проекты – в рекомендациях экспертов 

и ведущих программы
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– Юбилейную выставку было так легко 

устроить в хронологическом порядке. 

Островский начал писать в 26 и до 

конца жизни не останавливался. 

Его пьесы и его биография красиво 

рифмуются, но вместо этой избитой 

дороги создатели выставки выбрали 

неочевидный путь, предлагая 

посетителям буквально погрузиться в 

мир Островского, в уют купеческого 

дома: круглые столы, лампы с 

абажурами, диваны с подушками, 

самовары… А сидя на старинном 

сундуке XIX века, можно послушать 

плейлист Островского: песни и 

романсы, которые упоминаются в его 

пьесах…

Самые яркие акценты – 

костюмы и эскизы к театральным 

постановкам разных лет: «Гроза», 

«Бесприданница», «Снегурочка». 

Не забыли и о первой большой 

работе Александра Николаевича – 

«Свои люди – сочтёмся». Рукопись 

из цензурного фонда театральной 

библиотеки – звезда второй 

части выставки. Отказавшись от 

хронологии, авторы нашли ещё один 

ход, помогающий в полной мере 

представить творчество Островского. 

Они выявили и проследили в пьесах 

основные и часто повторяющиеся 

мотивы: семья, власть, 

деньги, страсть, 

цензура, суд. 

 Островского 

называли 

Колумбом 

Замоскворечья. 

Для русского 

театра Александр 

Николаевич – как 

Шекспир для 

английской сцены 

или как Пушкин 

для русской 

поэзии. Год юбилея 

– возможность 

посмотреть на 

его творчество 

свежим 

взглядом.

ПАВЕЛ БОГДАНОВ
об оперетте «Летучая мышь» 
(12+) в Михайловском театре
(ближайшие выступления – 21 
апреля, 6 мая)

– В увертюре этой «Летучей мыши» 

сцены сменяют друг друга, словно в 

немых фильмах. Заголовки, которые 

проецируют на кулисы, тоже в духе 

того кино: «Витиеватые спагетти 

обмана», «В плену шампанского», 

«Коварный талисман любви». Вроде 

бы всё действительно понятно и без 

слов. Но лучше знать оригинальное 

немецкое либретто. Ведь при всей 

схожести сюжета смысловые акценты 

в постановке Михайловского театра 

расставлены несколько иначе. 

О жизни говорят и шутят здесь 

по-русски, правда, часто без знакомых 

диалогов. И причина тому – как 

раз опора на немецкое либретто. 

А вот брызг шампанского, красоты 

костюмов и невероятной лёгкости 

происходящего никто не отменял. 

Трудно поверить, но премьера этой 

оперетты Штрауса поначалу прошла 

без громкого успеха. 

Сейчас же репертуар любого 

большого музыкального театра 

представить без «Летучей мыши» 

невозможно. В следующем году 

исполнится 150 лет, как она не 

сходит с афиш. Так что эту постановку 

в Михайловском театре можно 

воспринимать ещё и 

как возвращение к 

первоначальному 

замыслу авторов.
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«У нас пачка 
стандартная 

– 42 см, эти 
пачки – 58, не 
стоят, а сви-

сают. Волосы, 
колчан!.. Мне 

это очень нра-
вится!»

Виктория Терёшкина, 

прима-балерина 

Мариинского театра

«Невероятная 
для музея си-

туация семей-
ного фотоаль-

бома, жизни 
здесь и сейчас».

Вячеслав Резаков

ДАРЬЯ ПАТРИНА 
о выставке «Площадь Островского» (6+) в Музее театрального и 
музыкального искусства (до 30 июля)

| МУЗЕЙ ТЕАТРАЛЬНОГО И МУЗЫКАЛЬНОГО 
ИСКУССТВА

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ТЕЛЕКАНАЛОМ 
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»
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– Перезвон колоколов, которые 

долгие годы молчали... Эти 

уникальные башенные часы 

весом почти полтонны, 

изготовленные в 1827 

году, в какой-то момент 

были преданы 

забвению, 

но сегодня 

возвращены к 

жизни благодаря 

реставраторам 

Эрмитажа. Памятник 

механики был создан 

на Пожевском заводе 

с конкретной целью – показать уровень 

мастерства. Восстановив устройство 

по образцам-аналогам, реставраторы 

вернули часам и голос: теперь их бой 

раздаётся каждые 15 и 60 минут. И 

этот бой ознаменовал историческое 

событие! Эрмитаж открыл вход 

в святая святых – хранилище 

западноевропейской живописи, ранее 

недоступное обычному посетителю. 

Хранилище никогда не входило в 

экскурсионный маршрут, здесь имеется 

около 1500 полотен с XVI по XX век 

разных европейских школ, и почти 

каждое подлежит реставрации.

АННА ОРЛОВСКАЯ 
о посещении в рамках обзорной экскурсии хранилища 
западноевропейской живописи в Эрмитаже в Старой Деревне
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К инструментальной музы-
ке в вашем исполнении мы 
привыкли, а вот Дмитрий 
Маликов и джаз – это для 
нас что-то новое. Для вас 
это тоже новое или хорошо 
забытое старое?
Я не являюсь в чистом виде 
джазовым музыкантом, но 
элементы, оттенки джаза 
есть во многих моих произ-
ведениях. А тут я их собрал 
в одно отделение: кое-что 
вспомнил, кое-что повторил, 
кое-что написал новое – и 
получилась «Пианомания» 
с элементами джаза. И мне 
очень приятно, что есть воз-
можность в Петербурге это 
сыграть. 

У вас с джазом какая-то 
личная история связана? 
Потому что мы больше при-
выкли вас ассоциировать 
или с популярной музыкой, 
или с академической...
У меня папа вчера был на 
концерте и напомнил мне, 
что он лауреат I Московско-
го джазового фестиваля в 
1962 году. Он вообще очень 
любит джаз. Папа является 
бас-гитаристом, играл на 
контрабасе и аккомпани-
ровал многим джазовым 
музыкантам в 60–70-е годы 
до того момента, как создал 
«Самоцветы». Я очень много 
слушаю джаз, у меня есть кол-
лекция грампластинок. Джаз 
сильно связан с поп-музыкой 
и классикой. Потому что 
существует много джазовых 
каверов на Баха, например. 
Потом у меня есть спектакль 
«Перевернуть игру» – и там у 
меня страничка, которая по-
священа рождению блюза…

Вы как-то с грустью сказали, 
что в поп-музыке невоз-
можно говорить о серьёз-

ных вещах. Почему?
Просто поп-музыка, с точки 
зрения музыки, требует 
более простых форм выраже-
ния. В двух словах, если ты за-
нимаешься популярной, раз-
влекательной музыкой (а я 
занимаюсь развлекательной), 
серьёзные, философские 
вещи донести очень трудно 
в жанре песни. Это надо ухо-
дить в бардовскую музыку, 
в рок. А в инструментале 
можно говорить об очень 
глубоких вещах. О смерти, 
например. Всё-таки поп-

музыка – это удел молодёжи. 
И взрослые артисты волей 
или неволей становятся ре-
тро-артистами. А вот сделать 
так, чтобы мою песню пела 
молодёжь, это очень сложно, 
почти невозможно. Получает-
ся в редких случаях.

А как это сделать?
Надо дурковать сильно, надо 
быть фриком. Я не готов к 
этому! Я готов быть иронич-
ным, самоироничным, но 
фриковать не готов.

А вы понимаете этих ребят, 
которые стали популярны-
ми тогда же примерно, как 
и вы, в 20 с небольшим?! 
Когда вы собирали полные 
залы в том числе здесь, в 
БКЗ?
Это даже было в СКК – 7 
концертов! Они делают 
нормальный продукт, но 
они не рассчитывают на 
долгую жизнь. Потому что 
поп-продукт молодёжный, он 
очень скоропортящийся…

Вы сейчас вспомнили про 
СКК в 20 с небольшим. Вы 
тогда понимали, что с вами 
происходило? Потому что 

часто говорите, что это было 
случайно….
Я был красивым юношей,  
написал хорошие песни, 
которые понравились тог-
дашней молодёжи. Я вообще 
случайно стал заниматься 
поп-музыкой, потому что ду-
мал о классической карьере. 
Время было такое интерес-
ное. Я же учился в консерва-
тории на дневном отделении 
и мало чего соображал. 
Просто плыл по течению и, 
честно говоря, думал, что так 
всегда будет. Раз уж пришли 
эти стадионы, то так будет 
всегда. А потом раз – и в 1992 
году они закончились. Но я 
смог перестроиться, написал 
новый альбом, встретил свою 
будущую жену, у нас пошла 
какая-то другая жизнь. Снял-

ся в кино «Увидеть Париж и 
умереть» в 1992 году. Потом 
началась культура ночных 
клубов, дискотек, у меня 
появились новые хиты. Да, 
стадионов больше не было, 
но появились залы. И они 
продолжают оставаться, что 
хорошо.

Планы у артистов всегда 
большие. Но что бы вам хо-
телось сделать в обозримой 
перспективе?
У меня всегда была мечта 
работать вот такие концерты, 
как сегодня. Меньше петь, 
больше играть. Я просто абсо-
лютно счастливым чувствую 
себя на сцене, хотя и когда 
пою – тоже. У меня этот год 
юбилейный – 35 лет творче-
ской деятельности. Поэтому 
я летом обязательно приеду 
в Петербург с большим кон-
цертом open air. Потому что 
в Москве 25 июня 1988 года 
я вышел в «Зелёном театре» 
парка Горького на уличном 
концерте. И хочется, чтобы 
был большой хит. Чтобы 
была песня, которая пробила 
бы все хит-парады и все воз-
растные категории.
ПАВЕЛ БОГДАНОВ

Исполнитель, известный некогда своими поп-хитами, ещё в конце нулевых переквалифицировался в более сложную музыку. Весной в Петербурге 
он отыграл инструментальный сет вместе с прославленным джазменом Игорем Бутманом. О том, почему произошли такие изменения в 

творчестве, Дмитрий Маликов рассказал «Культурной эволюции»

ДМИТРИЙ МАЛИКОВ 
«ГОТОВ БЫТЬ ИРОНИЧНЫМ, 

НО НЕ ФРИКОВАТЬ»
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Досье:
• Советский и российский 

певец, композитор, пианист, 

дирижёр, продюсер, актёр 

театра и кино, телеведущий; 

народный артист Российской 

Федерации (2010). 

Награждён орденом 

Дружбы (2015). 

• Родился 29 января 1970 

года в семье Юрия 

Маликова, народного 

артиста России, создателя 

и художественного 

руководителя ВИА 

«Самоцветы», и Людмилы 

Вьюнковой, солистки 

Московского мюзик-холла.

• Лауреат премий World 

Music Awards в номинации 

«Самый продаваемый 

российский артист» (1995), 

«Золотой граммофон».

• Pianomaniя – 

инструментальный проект 

Дмитрия Маликова, 

в котором сочетаются 

традиции русской классики, 

этнические мотивы и 

современные аранжировки. 

Инструментальный альбом 

Маликова с одноимённым 

названием, вышедший 

весной 2007 года, был 

продан тиражом более 100 

тыс. экземпляров.

Со своим проектом «PianomaniЯ» Дмитрий Маликов дебютировал в далёком 

2007 году | ТАСС | МАРИНА ЛЫСЦЕВА

Дмитрий Маликов | ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО КАНАЛОМ «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

«У меня всегда 
была мечта 

работать вот 
такие концер-
ты, как сегод-

ня. Меньше 
петь, больше 

играть. Я про-
сто абсолютно 

счастливым 
чувствую себя 

на сцене».
Дмитрий Маликов

1993  
– год выхода первого альбо-

ма Дмитрия Маликова «До 

завтра». 1992-й – кинодебют 

в фильме «Увидеть Париж и 

умереть»
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Друзья! В этом году Санкт-

Петербург отмечает своё 

320-летие! Напишите нам, 

за что вы любите город на 

Неве. Ждём ваши тексты (не 

более 70 знаков) и фото в 

хорошем качестве на адрес 

KONKURS@METRONEWS.

RU с пометкой «Любимый 

город».
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Друзья! В этом году Санкт-

Петербург отмечает своё

320-летие! Напишите нам, 

за что вы любите город на

Неве. Ждём ваши тексты (не 

более 70 знаков) и фото в

хорошем качестве на адрес 

KONKURS@METRONEWS.

RU с пометкой «Любимый

город».

«Мой город на Неве! 
Вдохновляет своей культурой 

и многолетней историей, 
необычайностью и красотой!
С Днём рождения, мой родной 

Санкт-Петербург!»
Анатолий, читатель Metro

К нам в Череповец повадил-
ся ездить Большой эстрад-
но-симфонический оркестр 
Санкт-Петербурга. В его 
первую гастроль на театре 
вывесили афишу «Оркестр 
Поля Мориа». Череповчане, 
особенно моего возраста, 
конечно, валом повалили – 
Поль Мориа, золотые 70-е! 
Уже придя в театр, особо 
въедливые обнаружили, что 
в название легендарного ор-
кестра виртуозно вписан ма-
ленькими буквами Большой 
эстрадно-симфонический 
оркестр Санкт-Петербурга. 

Оркестру, видать, всё по-
нравилось в нашем госте-
приимном городе, они к нам 
прямо зачастили. А чего бы 
не ездить – билеты по 2000 
рублей и буфет. 

Ну вот, опять зал битком, 
в буфете 50 грамм коньяка с 
конфетой 270 рублей. И вот 
выходит конферансье – соч-
ная девица с роскошными 
оперными бёдрами. Такой 
типаж участницы команды 
КВН из Петербурга «Поэтес-
сы»: с одной стороны очки 
и вся такая искусствовед, а 
зад – ну прямо бразильская 
самба. Она очень ловко от-
влекала зрителей от ску-
дости наполнения самого 
оркестра. Как-то большой 

симфонический оркестр я 
представляла побольше, а не 
20 человек с бору по сосенке.   

Ладно, выходит дирижёр 
– Артём Тетерин. Ну такой 
молоденький! Да разве могут 
дирижёры быть такими 
юношами? Я быстро гуглить 
в телефоне, а там чёрным по 
белому, что дирижёр этого 
оркестра – Андрей Медведев, 
и фото: классический такой 
дирижёр с развевающимися 
седыми волосами. Ладно, 
думаю, дорогу молодым. 

Некоторых групп музы-
кальных инструментов явно 
не хватало; как ни старались 
струнные и духовые, но 20 
музыкантов – это не 80–100, 
как положено в симфони-
ческом оркестре. Выручало 
то, что Моцарта, венгерский 
чардаш и танец Кармен, 
как и водку, невозможно 
испортить. 

 – А почему так скромно 
аплодируем? – сказала кон-
ферансье. – Можно хлопать 
активнее!

 После этих слов долго не 
могли остановить ребёнка 
во втором ряду. 

Каюсь, я то и дело от-
влекалась от музыки, чтобы 
рассмотреть музыкантов. 
Исполнитель за ударными 
мучился шейным остеохон-

дрозом и для облегчения 
страданий потихоньку делал 
упражнения для шейного 
отдела позвоночника, что я, 
как тренер, одобряю и при-
ветствую. 

Оба гитариста – с серьга-
ми. Тот, у которого серьга 
на подвеске, был собран. А 
гитарист с серьгой-гвозди-
ком мучительно пытался 
сдерживать зевоту. Когда это 
не удавалось, он старался 

прикрыть рот рукой. Но вы 
же знаете, как зарази тельна 
чужая зевота. Конферансье 
сказала нам, что музыканты 
поскорее хотят домой! 

В общем, первое отделе-
ние прошло суховато. 

Но в буфете нашего 
театра всегда есть лицен-
зия на спиртные напитки, 
что очень выручает любой 
концерт. Во втором отделе-
нии и зрители, и музыканты 
разыгрались и, можно ска-
зать, были в ударе. Пианист 
вышел уже без бабочки. Му-
зыканты слегка фальшиви-
ли, электрогитару фонило. 
Но играли страстно! Больше 
всех мне понравилась скри-
пачка в первом ряду с рыжи-
ми волосами и карминными 
губами – явно опытная, 
ноты у неё падали под ноги, 
более того, упал на сцену и 
подбородник со скрипки, но 
она играла, вообще не глядя 
в ноты. Это я не критикую, 
а, наоборот, восхищаюсь. В 
общем, Большой эстрадно-
симфонический оркестр рас-
топил моё сердце, мы долго 
и бурно аплодировали и не 
хотели отпускать музыкан-
тов со сцены!

Мнение автора может не 
совпадать с мнением редакции. 

«Оркестру, ви-
дать, всё понра-
вилось в нашем 

гостеприим-
ном городе, они 

к нам прямо 
зачастили. 

А чего бы не ез-
дить – билеты 
по 2000 рублей 

и буфет».
Елена Колядина

ЕЛЕНА 
КОЛЯДИНА
ЖУРНАЛИСТ, ПИСАТЕЛЬ, 
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ТРЕНЕР

СТО ГРАММ 
И КАРМЕН

Друзья, акция «Пора вставать с дивана» продолжается! На протяжении десяти не-

дель мы будем давать вам задания – по одному в неделю. Пять самых активных 

участников, прошедших все 10 заданий, получат по два билета на 22-й Междуна-

родный музыкальный фестиваль «Стереолето», который пройдёт 10 и 11 июня в 

«Севкабель Порту». Переходите по QR-коду и узнавайте все подробности.

Д

До 24 апреля повстречайтесь 

с дорогим для вас человеком, 

с которым давно не виделись, 

и сделайте с ним селфи. 

Расскажите, что дала вам 

эта встреча. Выложите пост 

на своей странице в соцсети 

 «ВКонтакте» с хештегом 

#metrodivan2023 или пришли-

те фото и небольшой рассказ 

по адресу metrodivan@

metronews.ru c темой «Пора 

вставать с дивана». Всем 

удачных встреч и бодрого 

настроения этой весной!

Задание 
№6

Наши читатели успешно справились с пятым заданием – поймать солн-

це в объектив фотоаппарата. «Привет, Metro! Скажу честно: на этой 

неделе я солнце не искала, я от него пряталась. Солнечные дни – это 

чудесно, когда есть возможность погулять. Когда же яркое апрельское 

солнце нещадно светит в окна офиса, а кондиционеры ещё в зимней 

спячке, то уже к обеду чувствуешь, что начинаешь плавиться. Но 

всё-таки по вечерам и в выходные удавалось выбраться на природу. 

И так уж совпало, что оба раза это был парк «Сосновка». В среду в 

честь Дня космонавтики я с командой «БегиАрт» набегала там фигурку 

космонавта, а в субботу там же участвовала в легкоатлетическом кроссе 

«Весна». И оба раза удалось запечатлеть солнечные лучи: закатные в 

среду и едва заметные из-за облачности в субботу. И я по-прежнему с 

нетерпением жду новых заданий». Елена, читательница Metro

Онлайн-эфир газеты Metro

режиссёр проекта, 

актриса 

и художник

НАНА 

ТАТИШВИЛИ

Metro продолжает серию 

стримов, посвящённых разным 

темам. 22 апреля на Новой сцене 

Александринского театра состо-

ится премьера перформативного 

концерта «Русский Восток». Авторы 

предлагают зрителю почувствовать 

самобытность разных культур через 

музыку, танец и изобразительное 

искусство. Актриса, режиссёр и 

художник Нана Татишвили вместе 

с музыкантом Нареком Геворгяном 

придут к нам в редакцию, чтобы 

рассказать, что ждёт петербуржцев 

на премьере. Не пропустите наш 

эфир в пятницу, 21 апреля, в 16.00 

в нашей группе в соцсети «ВКон-

такте».

р

певец, музыкант, 

аранжировщик

НАРЕК 

ГЕВОРГЯН



Пришла весна, а вместе с 
ней и обострение гастрита 
– болезни, которая беспоко-
ит меня уже многие годы. За 
этой «болячкой» надо следить 
и регулярно делать обследова-
ние ФГДС. Честно признаюсь, 
процедура эта малоприятная 
(кто делал, тот знает). Но сей-
час появилась возможность 
пройти её под анестезией. Я 
решила попробовать.

Что это за исследование?
Гастроскопия (фиброгастро-
эндоскопия, ФГДС, ФЭГДС, 
ФГС) – это медицинская про-
цедура, с помощью кото-
рой проводят обследование 
пищевода, желудка и две-
надцатиперстной кишки. 
Проводится она для оценки 
состояния этих органов, а 
также  для выявления таких 
серьёзных заболеваний, как 
язва желудка или рак. Также 
её назначают и в случаях, ког-
да у пациента наблюдаются 
изжога, тошнота и периоди-
ческая рвота, при сильных 
болях в области желудка.

Кому стоит выбрать наркоз?
Гастроскопию под седацией 
(«во сне») стоит делать, если 
вы сильно волнуетесь или 

был предыдущий опыт ФГДС, 
где рвотный позыв был очень 
выражен и не дал полноцен-
но провести процедуру. Выра-
женная тревожность – самая 
частая причина выполнения 
исследования во сне, отмеча-
ют врачи. В моём случае всё 

объяснимо: я просто устала 
терпеть неприятные ощуще-
ния во время процедуры.

Как всё прошло
Перед обследованием я по-
говорила с врачом – гастро-
энтерологом-эндоскопистом 
Александром Кашиным, ко-
торый и проводил процедуру. 
«Не надо бояться, – успокоил 
меня доктор. – Как правило, 
обследование проходит бы-
стро и без проблем».
    Гастроскопия проводилась 
в специально оборудованном 
кабинете. Я  легла на кушетку 
на левый бок, мне надели за-
губник, чтобы я ненароком 
не прикусила эндоскоп. По-
сле внутривенного введения 
препаратов для анестезии, 
когда я заснула (это произо-
шло мгновенно), началось об-
следование.  Кстати, оно про-
водилось под наблюдением 

врача-анестезиолога. Доктор 
ввёл мне через рот тонкий 
гибкий зонд – эндоскоп тол-
щиной несколько миллиме-
тров с фонариком на конце. 
Современные эндоскопы ос-
нащены миниатюрной виде-
окамерой. Через глотку зонд 
попадает в пищевод, затем в 
желудок, а оттуда в двенад-
цатиперстную кишку. После 
врач аккуратно извлекает 
зонд наружу. Кстати, исследо-
вание проводится как во вре-
мя введения, так и во время 
извлечения эндоскопа.
  Процедура длилась всего 
пять минут. Когда я открыла 
глаза, то была уже в палате. 
На удобной кровати я про-
лежала какое-то время, пока 
окончательно не пришла в 
себя.  Александр Кашин отдал 
мне результаты обследова-
ния, а я не могла нарадовать-
ся тому, насколько быстро и 
безболезненно всё прошло.     

Процедура ФГДС с анестезией проходит быстро и безболезненно | MEDCLUB

Как пройти гастроскопию 
без боли и страха

Журналист газеты 
Metro испытал на себе 
процедуру ФГДС под 

анестезией

Сибирские учёные 
хотят тестировать 
спортсменов по слюне
Исследователи Сибирского 
федерального университета 
(СФУ) разработали метод 
биотестирования слюны, 
который, по их мнению, 
поможет быстро опреде-
лять состояние организма 
спортсмена во время трени-
ровки без проникновения в 
организм. 

Как сообщает пресс-
служба вуза, учёные СФУ 
уже успешно провели 
эксперименты с участием 
спортсменов-лыжников. 
По мнению биологов, этот 
метод может стать востре-
бованным аналитическим 
инструментом для спортив-
ной медицины. METRO

НИНА
ПЕТРОВА
gorod@metronews.ru
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Как 
подготовиться 
к процедуре:
• Не есть и не пить за 12 

часов до процедуры, т.е. 

ужинать нужно накануне 

в 18.00, исключив сырые 

овощи и тяжёлую пищу.

• В день процедуры 

нельзя курить и жевать 

жевательную резинку.

• Не рекомендуется пить 

воду как минимум за 3 

часа до обследования.

«Гастроскопия 
занимает в 

среднем пять 
минут. Если 
нужно взять 

биопсию, время 
увеличивается 

на минуту».
Александр Кашин

Изобретение позволит тестиро-

вать спортсменов в щадящем 

режиме | ПРЕСС-СЛУЖБА 
СИБИРСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО 

УНИВЕРСИТЕТА



Пожарить шашлык и отдо-
хнуть на природе, не выходя 
с территории дома? Рань-
ше о таком могли подумать 
только владельцы загород-
ных особняков и коттеджей. 
Сегодня места для пикников 
постепенно появляются на 
территории новых ЖК. Но, 
разумеется, в основном не в 
городской черте.

– Такой элемент чаще 
встречается в пригородных 
проектах, поскольку на тер-
ритории достаточно места 
для организации зоны бар-
бекю, – рассказывает Metro 
Ян Фельдман, директор по 
маркетингу ГК «Ленстрой-
трест». – Они могут быть 
открытыми или оборудо-
ванными – например, с уста-
новленными беседками. В 
одном из наших кварталов 
в Янино появилась именно 
такая зона.

Ключи от беседки нахо-
дятся в управляющей компа-
нии, и её аренда пользуется 
большим спросом у жите-
лей, делится опытом пред-
ставитель застройщика.

При этом отсутствие зоны 
для пикников – это не же-
лание строителей сэконо-
мить. Не в каждом объекте 
в принципе есть возмож-
ность создать такой элемент 
инфраструктуры: для этого 
желательна большая терри-
тория, а ещё лучше – зелёная 
зона в непосредственной 
близости, продолжает тему 
Анжелика Альшаева, гене-
ральный директор агентства 
недвижимости «КВС»:

– На территории леса, 
рядом с которым располо-
жен наш жилой комплекс в 
Сертолово, мы обустроили 
экотропу. Здесь есть каче-
ли, беседки и скамейки со 

столиком. Жители могут от-
правиться сюда на прогулку, 
взяв с собой перекус, и устро-
ить небольшой семейный 
пикник в окружении леса.

Пикник – дело серьёзное
При этом эксперты сходятся 
во мнении, что обустройство 
вроде бы простого места для 
барбекю – задача не настоль-
ко тривиальная, как может 
показаться.

– Важную роль при раз-
работке зон для пикников 
играет вопрос дальнейшей 
эксплуатации, а именно 
правил пользования, вопрос 
безопасности, контроля и 
уборки территории, разви-
тие культуры добрососедства 
и бережного отношения к 
общему имуществу, – счи-
тает Дмитрий Ефремов, на-
чальник управления про-
дуктового менеджмента и 
маркетинговых исследо-
ваний «Главстрой Санкт-
Петербург». – Всё это требует 
проработки и определённых 
расходов, поэтому перед на-
чалом строительства необхо-
дима взвешенная оценка.

Не только шашлыки
Кроме того, в принципе зона 
для пикников не может су-
ществовать сама по себе, а  
является частью большой 
инфраструктуры дома или 
целого квартала.

– Формат новых обще-
ственных пространств для 
отдыха мы развиваем в Юн-
толово, – рассказывает Дми-
трий Ефремов. – В акватории 
реки Юнтоловка нами был 
открыт центр водных видов 
спорта «Причал’Ю». Гребная 
база – первый городской объ-
ект, созданный застройщи-

ком внутри ЖК. Клуб открыт 
для всех желающих и уже 
стал точкой притяжения для 
гребцов и любителей сапсёр-
финга. В рамках другого пер-
спективного квартала будет 
построена зона для пляжно-
го волейбола и летних видов 
спорта. Ещё одним уникаль-
ным рекреационным объ-
ектом станут гринфингеры 
– сеть прогулочных аллей.

–  В распоряжении наших 
жителей – баскетбольная пло-
щадка, футбольное поле (зи-
мой на нём заливают каток), 

велодорожки, зона воркаута, 
столы для пинг-понга и даже 
профессиональный скейт-
парк площадью 1400 кв. м, – 
комментирует Ян Фельдман. 
– Также в наших кварталах 
максимально проработаны 
места для спокойного досу-
га. Например, скоро в одном 
появятся широкая парковая 
скамья «Волна» и декоратив-
ная стена, предназначенная 
для фотографирования. Та-
кие элементы благоустрой-
ства территории становятся 
точками притяжения для 

жителей квартала и горожан.
– Мы также делаем ак-

цент на пространства для за-
нятий спортом и активного 
отдыха, – отмечает Анжели-
ка Альшаева. – Так, в одном 
из наших объектов будет 
создан парк отдыха «Олим-
пийские надежды» и спор-
тивная зона «Территория 
здоровья». Оба пространства 
включают поля для игр в 
футбол, баскетбол и волей-
бол, зоны с тренажёрами и 
удобные дорожки для про-
бежек.

У современных ЖК может быть даже своя экотропа, где можно устроить пикник | ПРЕДОСТАВЛЕНО КОМПАНИЕЙ «КВС»

Едем семьёй на пикник: как 
выйдешь, из парадной направо
В современных жилых комплексах постепенно 

появляются зоны барбекю. Разумеется, не 
во всех, а там, где позволяют имеющееся 

пространство и окружение. Пока не тренд, но 
уже и не экзотика

219,8
тыс. рублей – средняя 

стоимость метра в новострой-

ке по итогам марта

(цифры БН.ру)

НИНА ПЕТРОВА
gorod@metronews.ru

Автору проекта Владимиру 
Фролову идею подсказала 
сама жизнь. Точнее, любовь 
к четвероногим.

– В 2017 году у меня по-
явился пёс Лаки, которого 
спасли от сурового сургут-
ского мороза, – рассказал 
Владимир Фролов Metro. – 
Не хватало единого сервиса, 
который мог бы закрыть все 
потребности любителя со-
бак. Мы опросили владель-
цев четвероногих и подтвер-
дили свою гипотезу о том, 
что функции, которые будут 
заложены в приложении и  
действительно могут быть 

полезны людям, можно рас-
положить на подиуме, а под 
ним организовать дополни-
тельные места хранения.

Сервис позволит узнать 
в реальном времени, где 
гуляют другие собачники со 
своими питомцами, быть в 
курсе опасностей в местах 
прогулок – от отравы, раз-
бросанной догхантерами, до 
разбитого стекла, и полу-
чить подсказки по разным 
вопросам: на случай потери 
собаки, необходимости 
оказать первую помощь, 
укуса клеща или нападения 
другого животного.

– За рубежом существует 
множество приложений для 
владельцев собак: электрон-
ные дневники, советы по 
воспитанию и поддержа-
нию здоровья, сервисы по 
подбору выгульщиков и 
собачьих нянек, трекеры 
прогулок, где можно сохра-
нять историю и маршруты, 
приложения для дрессиров-
ки собаки, для знакомств 
владельцев, для отметок 
дог-френдли мест, – про-
должает Владимир Фролов. 
– Есть даже социальные 
сети, в некоторых можно 
добавлять любых питомцев: 

собак, кошек, рыбок, птиц. 
Некоторые по функционалу 
очень напоминают суще-
ствующие приложения для 
людей, где можно делиться 
фотографиями, ставить 
лайки и писать коммента-
рии. Но далеко не все из них 
доступны в России.

Дополнительно в сервис 
добавили благотворитель-
ную функцию. Здесь можно 
разместить объявление о 
пропавшей или найденной 
собаке, просмотреть уже 
опубликованные, а также 
найти приюты для живот-
ных и волонтёрские объ-

единения.
– Одна из функций при-

ложения – виртуальное 
«посещение» приютов, – 
подытоживает Владимир 
Фролов.

О готовности приложе-
ния, которое будет доступно 
для Android и iOS, авторы 
напишут в своём паблике в 
соцсети «ВКонтакте».
СВЯТОСЛАВ ТАРАСЕНКО

Владельцев собак познакомят в приложении «Айда гулять»

Так выглядит функционал приложе-

ния | ПРЕДОСТАВЛЕНО АВТОРАМИ
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ПРОЧИТАЛ 
METRO –
ПЕРЕДАЙ 
ДРУГОМУ 



МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ ГАЗЕТУ ЧИТАЛИ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ, 
А БУМАГИ РАСХОДОВАЛОСЬ МЕНЬШЕ! ЕСЛИ ВЫ УЖЕ 

, Д, Д

ПРОЧИТАЛИ METRO, ОСТАВЬТЕ ЕЁ НА ЛЮБОЙ СТОЙКЕ
А БУМАГИ РАСХОДОВАЛОСЬ МЕНЬШЕ! ЕСЛИ ВЫ УЖЕ А БУМАГИ РАСХОДОВАЛОСЬ МЕНЬШЕ! ЕСЛИ ВЫ УЖЕ 

РАСПРОСТРАНЕНИЯ. СПАСИБО
,,



Second To Sun [18+] 
Second To Sun – проект из 
Санкт-Петербурга, созданный 
Владимиром Лехтиненом в стиле 
мелодичного блэк-дэт-метала. 
Песни исполняются на русском 
языке, основными темами явля-
ются мистика, парапсихология и 
исторические события. Недавно 
группа выпустила альбом под на-
званием Nocturnal Philosophy.
Где: Factory 3
Когда: 22 апреля

Бетховен [6+] 
Музыка великого симфониста 
прозвучит в Белом зале. Для 
этого концерта дирижёр оркестра 
«Классика» Александр Канторов 
выбрал Седьмую симфонию и 
Четвёртый концерт для фортепиа-
но с оркестром. 
Где: Белый зал Политехническо-
го университета
Когда: 22 апреля 

Орган в Планетарии [0+] 
Огромный купол с проекцией 
звёздного неба под звук «короля 
инструментов». Специально подо-
бранные программы перевернут 
ваше представление об органной 
музыке и познакомят не только 
с шедеврами классики, но и с 
гениальными авторами нового 
времени – ведь композиторы не 
перестают писать для органа и в 
XXI веке.
Где: Планетарий № 1
Когда: 20–26 апреля 

Афиша

Узнать, как готовят зрелищ-
ные номера, собрались и 
дети, и взрослые. Это уже тре-
тья открытая репетиция Эд-
гарда и Аскольда Запашных 
в Петербурге, в легендарном 
Цирке Чинизелли, который 
давно стал одним из симво-
лов города. Вместе с братья-
ми свои трюки демонстриро-
вали представители разных 
цирковых жанров. Зрители 
могли задать им интересую-
щие вопросы и даже попро-
бовать себя в роли цирковых 
артистов.

– Мы с братом возродили 
традицию нашего отца Валь-
тера Запашного, который 
проводил такие репетиции 
ещё в советское время, – рас-
сказал Эдгард.

По словам Запашных, по-
добный формат позволяет 
людям узнать больше о за-
кулисье цирка, увидеть ар-
тистов без костюма и грима, 
понять, с каким усердием 
нужно им репетировать эф-
фектные трюки для шоу.

Кто рискнёт залезть под 
купол цирка
Первыми своё мастерство 
показали жокеи. Зрители 
наблюдали, как опытные 
наездники балансируют на 
лошади, скачущей по мане-

жу. Несколько добровольцев 
под контролем артистов по-
пробовали проехать круг, 
стоя на лошадиной спи-
не. Как потом признались 
участники интерактива, это 
действительно нелегко, зато 
получаешь много адренали-
на.

Эквилибристы показали, 
как они выполняют трюки 
с першем – длинной тру-
бой, которую один человек 
удерживает внизу, а другие 
выполняют элементы на 
её вершине, под куполом 

цирка. Арти-
сты даже 

пр одемон-
стрировали 
несколько 
н о м е р о в 
без страхов-

ки. Братья 
З а п а ш н ы е 

объяснили, что 
освещение во вре-

мя такого исполнения очень 
важно, поэтому на манеж вы-
носят дополнительные све-
тильники на случай отключе-
ния электричества в цирке. 
Одна из добровольцев смогла 
успешно залезть на вершину 
перша и достать призовые 
билеты в ложу, зрители горя-
чо её поддерживали.

Команда акробатов на до-
рожке удивила всех неверо-
ятными сальто. А ещё многих 
очаровал молодой шимпанзе 
Гермес, умеющий кататься на 
самокате и ходить по пере-
кладине.

Гуманность превыше всего
Все ждали и знаменитых 
хищников братьев Запаш-
ных. Во втором отделении на 
заранее огороженный сеткой 
манеж вывели девять тигров 
и двух львов. Помогал Эд-
гарду и Аскольду их ученик 
Илья Калинин. Возраст у жи-
вотных самый разный, и мо-
лодые не всегда уживаются с 

более взрослыми. Но мастера 
могут сделать невероятное: 
тигры ходили на задних лапах, 
танцевали вальс, принимали 
еду изо рта дрессировщика. 
Особенно зрелищно выгляде-
ли львы, вместе с Аскольдом 
раскачивающиеся над мане-
жем на специальной платфор-
ме.

Братья уделили особое вни-
мание рассказу о гуманности в 
дрессуре. Аскольд заверил, что 
ассоциировать её с обязатель-
ным наказанием неправиль-
но. Он вспомнил слова своего 
отца: «Если ты однажды серьёз-
но ударишь животное, то даже 
представить не сможешь, как 
оно тебе ответит».

Эдгард же подчеркнул, что 
неправильно и очеловечивать 
животных, и видеть в людях 
зверей. Братья с удоволь-
ствием показали, как 
они «чухают» под-
ставивших им жи-
вот тигров, а по-
сле репетиции 
трюков хищни-
ков поощрили 
большими ку-
сками мяса.

Взрослые и 
дети расспра-
шивали арти-
стов о тонко-
стях профессии, 
и те охотно отвечали 
на вопросы. 

WWW.METRONEWS.RU
ЧЕТВЕРГ, 20 АПРЕЛЯ 2023 РАЗВЛЕЧЕНИЯ / ОТДОХНИ 15

Традиционно открытые тренировки привлекают множество зрителей 
| ВСЕ ФОТО ИГОРЯ АКИМОВА

Запашные раскрыли зрителям секреты
В Цирке на Фонтанке 

с успехом идёт 
программа «Страшная 
сила». Metro сходило 

на открытую 
репетицию, где тигров 
учат танцевать вальс 
и можно попробовать 
себя в роли жокея на 

лошади

ИРИНА АЛЕКСЕЕВА
gorod@metronews.ru

«Мы с братом 
возродили тра-
дицию нашего 

отца, который 
проводил та-

кие репетиции 
ещё в советское 

время».
Эдгард Запашныйием неправиль

нил слова своего 
однажды серьёз-

ивотное, то даже 
не сможешь, как 
ит».
подчеркнул, что 
и очеловечивать
видеть в людях 
я с удоволь-
али, как 

под-
м жи-

по-
ии 
и-
и 

у-

и
-
-
о-
ии,
твечали

Эдгард Запашный

ГОРОСКОП

ОВЕН 
21.03 – 20.04

Если проявите активность, то, 

несомненно, добьётесь неплохих 

результатов в любых делах. 

ТЕЛЕЦ 
21.04 – 21.05

Сегодня у Тельцов ожидается 

прилив энергии, поэтому можно 

запланировать на этот день 

какие-то значимые мероприятия.

БЛИЗНЕЦЫ 
22.05 – 21.06

Не самый удачный день, уже чув-

ствуется усталость. Не напрягайтесь 

через силу и исключите любые 

излишества.

РАК 
22.06 – 22.07

Работайте активно, но пред-

почтение отдавайте текущим 

обыденным делам. 

ЛЕВ 
23.07 – 22.08

Среди всех знаков зодиака у 

Львов один из лучших прогнозов. 

Вы сможете добиться успеха и в 

интеллектуальной, и в практиче-

ской деятельности.

ДЕВА 
23.08 – 22.09

Рано утром ещё сохраняется опас-

ность получить травму, будьте 

осторожнее. Днём настройтесь 

на получение интересной 

информации.

ВЕСЫ 
23.09 – 22.10

В четверг не следует выпячивать 

своё «я». После работы, никуда 

не заходя, сразу отправляйтесь 

домой отдыхать.

СКОРПИОН 
23.10 – 21.11

Не время заниматься только 

своими делами, лучше с головой 

окунуться в проблемы родного 

коллектива. 

СТРЕЛЕЦ 
22.11 – 21.12

Весь день следует посвятить 

самым простым рутинным делам 

– например, наведению порядка 

на рабочем месте. 

КОЗЕРОГ 
22.12 – 20.01

Сейчас время для творческого 

совершенствования. В день зат-

мения устраивать праздничные 

мероприятия – не лучшая мысль. 

ВОДОЛЕЙ 
21.01 – 18.02

Настройтесь решать сегодня до-

машние и семейные вопросы. Всё 

равно затмение не способствует 

победам на производстве. 

РЫБЫ 
19.02 – 20.03

Рыб могут послать в местную 

командировку – в любом 

случае вам придётся поездить 

по делам.

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования и психологии 
«АСТРУС»

CULTURE



Вдоль внутреннего двора 
московской школы №1482 
караваном выстроились ки-
нотрейлеры. По всему вто-
рому этажу до актового зала 
змеятся чёрные провода. 
Пока у школьников канику-
лы, у киношников работа: 
снимают сериал «Плакса». 
В центре сюжета – девочка-
подросток Маша, переехав-
шая с родителями к бабуш-
ке из столицы в небольшой 
городок Новоморск. Одно-
классники изо всех сил дела-
ют жизнь новенькой невы-
носимой, и Маша пытается 
справиться со своим отчая-
нием через музыку, собрав 
рок-группу «Плакса».

Сегодня снимают один 
из восьми клипов, которые 
войдут в сериал. По сюже-
ту Маша в трудные минуты 
представляет себя их герои-
ней. 

На сцене школьного акто-
вого зала – главная героиня 
Маша (Ника Жукова) и влю-
блённый в неё бас-гитарист 
её группы Никита (Ваня 
Дмитриенко). 

– Приготовиться, тиши-
на, мотор, – командует ре-
жиссёр Андрей Силкин. – 
Полшажочка назад, а потом 
будете сходиться. 

Под грохот фонограммы 
Маша и Никита изображают 
гитарный дуэт. Режиссёр не-
доволен:

– Ваня, ты в Москву 
из Новоморска хочешь? 
А ты, Ника? Любите друг 
друга глазами!

Кумир современных под-
ростков певец Ваня Дмитри-
енко отшучивается:

– Ты режиссёр или кто? 
Зачем ты прерываешь нас 
всегда в тот самый момент, 
когда у нас начинает полу-
чаться?

Подростки-актёры, кото-
рые снимаются в сериале, 
Силкина обожают.

– Да он вообще наш ко-
реш, – резюмирует Диана 
Енакаева, героиня которой, 

рэперша Крис с цветными 
косичками, – соперница 
главной героини. 

– Он краш (что на под-
ростковом сленге означает 
высшую степень обожа-
ния. – Прим. ред.), – добав-
ляет ещё одна актриса Со-
фья Николаева и возносит 
взгляд к небесам. 

Силкин не слышал, что 
он «краш», но тоже не ску-
пится на похвалы актёрско-
му составу сериала, который 

он в течение трёх месяцев 
собирал по всем агентствам 
и театрам Москвы:

– У нас лучшие 14-летние 
подростки, которые сейчас 
работают в индустрии!

«Лучшие подростки» 
параллельно со съёмками 
получают комплексное обу-
чение. К ним приезжают те-
атральные и музыкальные 
коучи по конкретным ин-
струментам, которые звучат 
в сериале. Безголосых тут 
тоже нет: все песни в сериа-
ле дети поют сами. 

Идея сериала принад-
лежит лидеру поп-группы 
«Руки Вверх!» Сергею Жу-
кову, который на проекте 
совмещает сразу несколько 
ролей: генерального и му-
зыкального продюсера, шоу-
раннера и сценариста.

– Сериал полностью по-
строен на музыке, и мы гор-
димся, что это первая му-
зыкальная драма со времён 
«Иглы» и «Ассы», – говорит 
Жуков. – И это не «Элен и ре-
бята», и не «Ранетки», а боль-
шая серьёзная драма через 
призму музыки. А ещё в на-
шем сериале мы «родим» 
новую группу. Для проекта 
я написал 8 песен в необыч-
ном для себя жанре рок-
музыки. Все знают меня как 
поп-артиста, но на самом 
деле я очень люблю рок – 
«Сектор Газа», «Кино» и дру-
гие группы.

Ещё несколько песен 
для проекта сочинил Ваня 
Дмитриенко.

– Мы обсуждали проект 
ещё год назад, – вспоминает 
Дмитриенко. – И ради этого 
мне пришлось подвинуть 
концерты. У меня впервые 
роль такого простого парня. 
Я здесь чувствую себя в сво-
ей тарелке, герой мне очень 
нравится.

По словам Сергея Жуко-
ва, одна из центральных 
тем проекта, подростковая 
травля, хорошо знакома как 
ему самому, так и его дочери 
Нике, которая дебютирует 
в картине как актриса и му-
зыкант.

– Я учился в маленьком 
городе Димитровграде Улья-
новской области, и меня ча-
сто освобождали от уроков 
и отправляли на музыкаль-
ные конкурсы, – вспоми-
нает он. – Одноклассникам 
это не нравилось. Меня об-
зывали в школе Орлёнком 
за то, что я пел в хоре пес-
ню «Орлёнок»: «Эй, Орлё-
нок, иди сюда!», «Орлёнок, 
в рожу хочешь?» Бывало, что 
и получал за это. Мои дети 
учились в американских 
или английских школах, ча-
сто их меняли из-за переез-
дов. Везде было по-разному, 
и везде было трудно.
НАТАЛЬЯ БАБАХИНА
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Сергей Жуков и Ника Жукова

Ваня Дмитриенко и Ника Жукова на съёмках эпизода из сериала

На съёмках сериала «Плакса» | ВСЕ ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНЫ СТС

Дочка Сергея Жукова стала
гитаристкой рок-группы

Metro побывало на съёмках музыкального сериала «Плакса» 
и поговорило с автором и продюсером проекта Сергеем Жуковым

«Очень важно, 
что наш сериал  
не про травлю, 
а про то, как 
помочь ребён-
ку в его труд-
ном возрасте 

остаться чело-
веком».
Сергей Жуков,

продюсер, музыкант, певец
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